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Aos dois dias do mês de março do ano de dois mil e vinte, às catorze horas, nas dependências da Secretaria Municipal de 

Agricultura e Abastecimento, foi realizada a segunda reunião ordinária do ano de 2020 do Conselho Municipal de 

Segurança Alimentar e Nutricional – COMSEA – com a participação dos conselheiros: Representantes do poder público: 

Ana Beatriz Frata Bronca e  Claudinéia de Fátima Romanzini Delfino (Secretaria Municipal de Agricultura e Abastecimento); 

Willian Meque (Secretaria Municipal de Assistência Social); Aline Aparecida dos Santos e Lívia Maria Vetorelli Borges 

(Secretaria Municipal de Saúde); Larissa Tiago Volpi (Secretaria Municipal de Meio Ambiente e Urbanismo); e 

Representantes da sociedade civil: Luciana Brazoloto Guimarães (Conselho Regional de Nutricionistas - CRN-3); Ricardo 

Augusto Diogo Sanches e Carlos Leandro Sinhorini (Associação Damas da Caridade); Belarmino da Silva Caldeira Neto 

(Associação de Amigos e Moradores do Conjunto Habitacional Duas Vendas G); Ana Lúcia Barretto Penna (UNESP); Natasha 

Aparecida Grande de França (UNIRP); Teresa Cristina Castilho Gorayeb (FATEC); Camila Barbosa Gramado Bianchi e Denise 

Andreo (SESC); Alexandre Melinsky (SENAC); Geni Marques da Silva (Sindicato de Hotéis, Restaurantes, Bares e Similares); 

e como convidados: Melissa Cerozzi; Mariana Giaretto Mathias; Talessa Roberta Fazan; Isabella Lorraine D. Hischiavam; 

Caroline Ap. Basso Rosa; Gabriela Gelio; Naiele Torga. Não foram apresentadas justificativas pelos faltantes. A abertura da 

reunião ficou a cargo do presidente do COMSEA, Ricardo, que saudou a todos os participantes. Em seguida, Ricardo passou 

a palavra à primeira secretária do COMSEA, Ana Beatriz Bronca, que iniciou os trabalhos e partiu para o primeiro ponto de 

pauta da reunião: validação das atas das reuniões anteriores do COMSEA, dia 03/02 – reunião ordinária e dia 10/02 – 

reunião extraordinária. As atas foram encaminhadas por e-mail para todos os membros do conselho e, não havendo 

propostas de alterações dos conteúdos das atas, as mesmas foram aprovadas pelos conselheiros presentes. Um segundo 

ponto da reunião foi a aprovação do texto final (corrigido) do Regimento Interno do COMSEA pelos conselheiros. O 

regimento também foi aprovado sem nenhuma alteração no conteúdo. Na sequência, Ana Beatriz também apresentou a 

proposta de um novo logo para o COMSEA, em substituição ao anterior. Ana Beatriz justificou que a logo antiga era pesada, 

além de, visualmente, sua aplicação ser prejudicada em alguns materiais impressos. Para apreciação por parte dos 

conselheiros, Ana Beatriz apresentou aos participantes da reunião uma nova proposta de logo/arte do COMSEA. Os 

conselheiros deram parecer favorável à nova arte/logomarca. Outra pauta discutida na reunião foi a realização da IV 

Conferência Municipal de Segurança Alimentar e Nutricional. A Srta. Ana Beatriz apresentou um planejamento, feito pela 

Secretaria de Agricultura, com um histórico sobre os eventos realizados na cidade em comemoração à Semana Nacional 

de Segurança Alimentar, celebrada em outubro, nos anos de 2007, 2011 e 2015 e seus respectivos temas. Contudo, sobre 

2007, a assessora especial da Secretaria de Agricultura e participante convidada para a reunião, Melissa Cerozzi, explicou 

que, após uma ampla pesquisa não foram encontrados registros de evento com status de Conferência, naquele ano. 

Segundo Melissa, o evento em 2007 para comemorar a Semana Mundial de Alimentação teve o status de seminário. 

Melissa também disse que em 2007 não houve nenhuma diretriz proposta pelo CONSEA estadual, o que deu ao COMSEA 

municipal a ‘liberdade’ de decidir sobre o formato do evento. Também não houve publicação de decreto para convocação 

da mesma. Com o tema “segurança alimentar: uma proposta para o município”, o seminário foi realizado no dia 23 de 

outubro de 2007, das 8 às 12h, no Senac de Rio Preto e contou com apresentação de várias palestras. Participaram da 

comissão organizadora: COMSEA, secretarias municipais de Agricultura e Assistência Social, Sesi, Senac, Sebrae e Ceagesp. 

Melissa comentou que consta nos registros de atas das reuniões do COMSEA que em abril de 2011 aparece, pela primeira 

vez, o debate sobre a realização Do que seria a Iª Conferência Municipal SAN (I CMSAN-SF), em uma configuração mais 

‘formal’, divisão de coordenadorias de metodologia, comunicação e finanças, e separação de eixos temáticos para debates. 

Porém, em assembleia do COMSEA, à época, o nome do evento mudou para IIª Conferência Municipal SAN – sobre esta 

alteração, Melissa disse que não encontrou registros que a justificassem. Explicado esses pontos, a convidada passou a 

palavra para Ana Beatriz que deu sequência à reunião. De volta à apresentação em PPT, Ana Beatriz explanou sobre a 

realização da II CMSAN (2011) e a III CMSAN (2015) e seus respectivos temas. Sobre a IV CMSAN, Ana Beatriz apresentou 

como sugestão o tema “Agricultura Familiar: um agente de transformação na alimentação saudável para a população e o 

caminho para a erradicação da fome”. A justificativa para o tema, comentou, são: 1) o período de 2019-2028 foi declarado 

pela ONU como a “Década das Nações Unidas para Agricultura Familiar”;  2) a partir das políticas públicas já aplicadas pela 

Secretaria de Agricultura de Rio Preto, mostrar a importância e o papel da agricultura familiar como um importante elo da 
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cadeia de produção de alimentos para a comunidade local e os benefícios socioeconômicos para as famílias produtoras - e 

nesse momento foi feito um detalhamento das frentes de trabalho da Secretaria, do Programa Alimenta Rio Preto, dos 

projetos da pasta, e do histórico de ações tomadas, conforme solicitado pelo Secretário de Agricultura na 1ª reunião 

ordinária do Conselho; 3) suscitar discussões para ampliar as ações de políticas públicas já executadas pela Secretaria e criar 

políticas públicas de segurança alimentar e nutricional para a sociedade em geral, de forma que essas ações impactem o 

comportamento e o entendimento sobre alimentação saudável; e 4) visando que os resultados da IV CMSAN contribuirão 

para elaboração do Plano Municipal de Segurança Alimentar, com vigência para os próximos 4 anos. Neste momento, os 

integrantes do conselho e participantes da reunião levantaram a questão sobre a palavra ERRADICAÇÃO, presente no 

título. As conselheiras Larissa Volpi e Denise Andreo comentaram que o termo ERRADICAÇÃO parecia pesar no contexto, 

já que “erradicar” é amplo demais. Porém, Ana Beatriz esclareceu que o termo erradicação é empregado pela ONU e 

colocado como uma das metas da instituição, portanto, o emprego da palavra estaria em consonância com Organização 

das Nações Unidas. Além disso, o tema sugerido para a IV CMSAN iria ao encontro do proposto pela ONU, que declarou 

2019-2028 como a “Década das Nações Unidas para Agricultura Familiar”, portanto, o emprego do termo estaria ‘alinhado’ 

com a instituição internacional. Dando sequência à apresentação do plano e as tratativas da conferência, Ana Beatriz fez a 

leitura das sugestões de temas dos três eixos de trabalho para o dia do evento. Os textos das ementas dos eixos foram 

discutidos à exaustão pelos conselheiros, sobretudo com relação ao uso de termos como “ultraprocessados”, “criando uma 

geração doente”, “[...]até a Educação Alimentar para o consumo consciente” (eixo 1); “[...] que visem diminuir a saída do 

jovem do campo, buscando [...]” (eixo 2); “[...] enquanto em seus lares as famílias se alimentam de forma não saudável”, 

“como combater o assédio dos alimentos ultraprocessados?” (eixo 3). Após amplo debate e troca de ideias, foram 

sugeridas algumas alterações e/ou adequações nos textos das ementas, que foram colocadas em votação e aprovadas pela 

assembleia. Com isso, partes dos textos das ementas serão reescritos e substituídos no documento/apresentação que 

compõe as tratativas da IV CMSAN. As alterações serão feitas pela primeira secretária do COMSEA, Ana Beatriz. Outra 

observação referiu-se ao trecho “o caminho”, no título do tema da conferência. Alguns conselheiros sugeriram que grafado 

como estava (Agricultura Familiar: um agente de transformação na alimentação saudável para a população e o caminho 

para a erradicação da fome), poderia levar a um erro de interpretação de que SOMENTE a agricultura familiar é o caminho 

para erradicar a fome. Sugeriu-se, então, a alteração para “um dos caminhos” em substituição a “o caminho”.  A proposta 

da alteração foi colocada em votação e aprovada pela assembleia. Assim, o tema da IV Conferência Municipal SAN será 

“Agricultura Familiar: um agente de transformação na alimentação saudável para a população e um dos caminhos para a 

erradicação da fome”. Também foi apresentado por Ana Beatriz as coordenadorias que devem ser formadas para 

organização da IV CMSAN, bem como o escopo de trabalho de cada uma delas. São elas: coordenadoria Geral, 

Coordenadoria Operacional; Coordenadoria de Infraestrutura e Coordenadoria de Comunicação.  Os conselheiros 

aprovados em assembleia para cada compor as coordenadorias foram: Ana Beatriz Bronca: coordenadora geral da IV 

CMSAN; Ricardo: coordenadoria de Comunicação; Willian e Maria Sônia – Assistência Social: coordenadoria Infraestrutura 

e Aline e Lívia – Saúde: coordenadoria operacional. Os conselheiros participantes da reunião também levantaram dúvidas 

com relação à nomeação de delegados da Conferência, como: quem compõe ou pode compor o corpo de delegados? É 

possível que pessoas de fora COMSEA e/ou que não sejam conselheiros integrem o corpo de delegados durante as 

conferências? Quando devem ser eleitos (antes da Conferência ou no dia do evento)? O conselheiro Alexandre Melinsky 

comentou que, em outras conferências que participou, os delegados dos eixos eram os conselheiros. Ana Beatriz comentou 

que pelas diretrizes do CONSEA, os conselheiros são, automaticamente, delegados. A conselheira Lívia se prontificou a 

tentar esclarecer esta e outras dúvidas com a professora Maria Rita, de Botucatu, pois ela tem muita experiência em 

montagens de conferências. Também foram colocados em votação os seguintes assuntos sobre a conferência: local do 

evento, número máximo de participantes, data do evento, nomes de palestrantes e quantidade de palestras, programação 

do evento, inscrições, recepção no dia do evento etc. Os conselheiros votaram pela data de 7 de maio (quinta-feira), por 

conta da Semana da Alimentação Saudável. Com relação ao local, a conselheira Ana Lucia comentou sobre o espaço da 

Unesp. A conselheira Teresa, da FATEC, disse que verificaria com professores da Fatec sobre a possibilidade de os alunos 

de alguns cursos colaborarem no cadastro, inscrições e recepção no dia do evento. Sobre esses e os demais tópicos, o 
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presidente do COMSEA solicitou para que os conselheiros tragam contribuições na próxima reunião, marcada para 9/3, às 

14 horas, na Secretaria de Agricultura.  Estabeleceu-se também que serão realizadas reuniões semanais para tratativas da 

IV CMSAN com a presença obrigatória dos representantes das Coordenadorias. Ao final da reunião, Ana Beatriz fez 

apresentação de alguns dados sobre o diagnóstico de extrema pobreza e uma breve explanação sobre cada uma das 

políticas de enfrentamento. Neste ponto também houve a fala do conselheiro Willian com explicações sobre a demanda 

de vulneráveis sem atendimento. Pela extensão do horário da reunião, a discussão sobre o Plano de Ação do COMSEA – 

2020 foi adiada para a próxima reunião ordinária do COMSEA. Deu-se por encerrada a reunião às 17h, e eu, Ana Beatriz 

Bronca, lavrei a presente ata que após lida e aprovada será assinada por todos os presentes.  
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